
Olimpiadas Especiales a nivel regional:
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DAÑINA VENTOLERA.- Fuertes ráfagas de viento se pudieron sentir ayer
en nuestra ciudad de San Felipe y en general en el Valle del Aconcagua.
Al parecer no se habrían producido personas heridas, sólo caída de ár-
boles como en sector El Asiento, en el frontis del colegio. En tanto fue
posible apreciar la caída de un árbol sobre el tendido eléctrico camino a
Putaendo, produciendo un corte del suministro eléctrico y ante lo cual el
tránsito fue suspendido. A la izquierda y arriba a la derecha, desde distin-
tos ángulos el árbol caído frente al colegio de El Asiento. Abajo, en tanto,
el enorme árbol que cayó en la ruta que une San Felipe y Putaendo.
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Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

Crónicas de una
travesía por Bolivia

Quinta parte: Recuerdos de
convivencias

La convivencia, según
Vigotsky (2009) es un pro-
ceso social y formativo,
por los que los individuos
y grupos de personas
dialogan para actuar de
manera incluyente, en un
tiempo y lugar, perspecti-
va conceptual que para la
interacción mutua en Boli-
via es un hecho tácito de
valiosos antecedentes que
influyen en la forma de re-
lacionarse con las y los
bolivianas/os, siendo
ejemplo de ello que a pe-
sar de no conocer a las
personas, el saludo y
muestras de civilidad son
una realidad palpable,
siendo entre otras situa-
ciones cotidianas que del
momento al subirse a un
medio de locomoción no
faltó la ocasión de estable-
cer un breve diálogo que,
por la duración del viaje,
iba entremezclándose con
preguntas y reflexiones
acerca del acontecer así
como el saber -por parte
de los pasajeros- distintos
puntos de vista del afueri-
no, los que fueron recibi-
dos con respeto, transfor-
mado el interior de ese bus
o taxi en un parlamento
que cuesta abandonar a la
hora de bajarse, lo que no
está libre de un hasta lue-
go.

La reciprocidad de
buenos modales y acepta-
ción en el núcleo familiar
fue para este cronista una
vivencia inigualable, ya
que al arribo a La Paz, la
familia Huanca Paco abrió
su casa y hogar con un
cariño y confianza inigua-
lables, en que durante
muchas jornadas la plani-
ficación de las actividades
académicas estuvieron
matizadas por conversa-
ciones multitemáticas que
me fueron envolviendo en
los dichos y palabras que
son de usanza habitual, y

aquellos conceptos que no
son los más acertados de
mencionar en una conver-
sación, hecho que les re-
plicaba con dichos popu-
lares y chilenismos que en
suma fueron generando
lazos de acercamiento en
que no solo se iban cono-
ciendo los diversos puntos
de vista, sino también la
espiritualidad y, en ese
sentido, destaco la figura
de la señora Lourdes
Paco, que con una sabidu-
ría, didáctica y voluntad
digna de encomio me ex-
plicaba los diversos pen-
sares en cuanto a creen-
cias, rituales, leyendas y
otros aspectos que fueron
luego comentados y mati-
zados por Fabiana y Ana
Patricia y reforzados por
don Jacinto Huanca, hom-
bre de profunda instruc-
ción y conocimientos acer-
ca del acontecer no solo
país sino del mundo, lo
que dio lugar a extensas
pláticas no libres de con-
trapuntos que a pesar de
las diferencias de aprecia-
ción llegaban a un buen
entender, contribuyendo
en ese sentido a saber
más el uno del otro, crean-
do así, una atmósfera de
agrado y tolerancia que
debiese primar y hacerse
patente en otros frentes
socio territoriales.

En tanto, en Ayata el
haber compartido con el
mundo rural no solo fue
entender en parte la co-
existencia de las comuni-
dades, situación que se
enriqueció al ver el traba-
jo mancomunado intergé-
neros en la búsqueda de
soluciones para las perso-
nas. A ello, se sumó el res-
peto y acogida al visitan-
te, demostrando desde un
inicio un diálogo que en
ocasiones desbordaba los
horarios e iba envolviendo
a los participantes en re-

uniones en que la fraterni-
dad y alteridad marcaban
la pauta de esos encuen-
tros, los que, a pesar de
las horas transcurridas, se
trataban con detalle todos
temas propuestos en la
tabla.

No está exento de lo
narrado, lo acontecido en
la bella Potosí desde el
momento de estar presen-
te en el izamiento de la
bandera, acto en que aflo-
ró la gentileza y trato cor-
dial de la Licenciada Se-
ñora Marcela James,
quien, en su calidad de Di-
rectora de Turismo muni-
cipal, me permitió entablar
nexos con distintos acto-
res relevantes del territo-
rio como la Señora Móni-
ca Thames, don Aldo Fuer-
tes, Mariana Sol y Víctor,
a quienes se sumó la ama-
bilidad del señor Alcalde
del GAMP, don Jhonny
Llally y otras y otros fun-
cionarias/os municipales
que no escatimaron tiem-
po y paciencia para aten-
derme. Súmese a ello, la
generosa consideración
del profesor de la Univer-
sidad Autónoma Tomás
Frías, colega don Miguel
Quiroga, que junto a otros
profesores organizó de la
nada una interesante y
fructífera instancia univer-
sitaria con estudiantes de
esa Casa de Estudios Su-
periores.

En síntesis, la perma-
nencia en suelo boliviano
no solo fue conocer y es-
tudiar, sino que fue una
ocasión que se puede tipi-
ficar como mundológica
que aún está asentándo-
se en mi mente y que hace
evocar diariamente esos
recuerdos que por la ma-
ravilla del pensar me per-
mite mentalmente viajar
sin trámites ni obstáculos
a esas mágicas y recorda-
das tierras altiplánicas.

Osteoporosis, la enfermedad
silente que debilita los huesos

Tamara Canto, académi-
ca Carrera de Enferme-
ría UDLA Viña del Mar.

Es considerada una
de las enfermedades
óseas más recurrentes
que suele no presentar
síntomas, afectando en
gran medida la calidad
de vida de quien la pa-
dece, cerca de 200 mi-
llones de personas en
el  mundo. Según la
Fundación Internacio-
nal de la Osteoporosis,
una de cada tres muje-
res y uno de cada cin-
co hombres mayores de
50 años se ven afecta-
dos por fracturas a cau-
sa de las osteoporosis,
datos preocupantes,
que invitan a prevenir y
a estar alerta al más
mínimo indicio de este
padecimiento.

La osteoporosis es
una enfermedad crónica
y progresiva, resultado
de interrelaciones entre
la genética, el metabo-
lismo óseo y factores
asociados al crecimien-
to del hueso. También
influyen la edad, la inac-
tividad física, algunas
deficiencias hormona-
les, la ingesta insuficien-
te de calcio y vitamina
D, un estado nutricional
disminuido, el consumo
de tabaco y alcohol, y la
inmovilización, todos
aspectos que pueden
repercutir en el debilita-
miento óseo.

La baja densidad
ósea y el deterioro con-
tinuo de los huesos es
asintomático, siendo
habitual que los pacien-
tes que tienen osteopo-
rosis se enteren cuan-
do les ocurre alguna
fractura por una caída,
un golpe, incluso hasta

por traumatismo menor,
afectando principalmente
a muñecas, cadera y co-
lumna y a personas ma-
yores, pues con el pasar
de los años, el organis-
mo reabsorbe más hue-
so que el que es capaz
de formar, reduciéndose
la masa ósea en el es-
queleto. La mujeres tie-
nen una mayor prevalen-
cia,  pues con
la menopausia se deja
de producir estrógeno,
hormona que tiene un im-
portante rol frenando la
reabsorción ósea, pero
los hombres no están li-
bres de padecerla.

Si hay fractura como
consecuencia de la osteo-
porosis, se confirma me-
diante una radiografía. Sin
embargo, cuando se sos-
pecha de osteoporosis sin
existir fractura se realiza
una densitometría ósea,
examen radiográfico que
mide el calcio y otros mi-
nerales de los huesos. Sus
resultados indican tanto la
fuerza como la densidad
mineral ósea y también
permite determinar si exis-
te pérdida de calcio en los
huesos.

Respecto del trata-
miento, este busca con-
trolar el dolor, retardar el
proceso de pérdida ósea
y prevenir fracturas. La te-
rapia incluye una alimen-
tación equilibrada rica en
calcio y en vitamina D, un
programa de ejercicio fí-
sico y estilo de vida salu-
dable, además de medi-
camentos específicos que
el médico recetará consi-
derando la edad y otros
antecedentes médicos
del paciente. Mientras se

mantengan estas medi-
das, una persona debie-
se tener un buen pronós-
tico.

Respecto de prevenir
esta enfermedad, entre la
adolescencia y los 30
años se pueden tomar
medidas primarias para
lograr una mayor cantidad
de masa ósea, aunque lo
ideal es continuar con
ellas después de esa
edad. Los factores que
favorecen la prevención
son principalmente hábi-
tos saludables como rea-
lizar ejercicio físico regu-
larmente al menos 30 mi-
nutos, tres veces por se-
mana; ingerir calcio a tra-
vés de lácteos u otras
fuentes como soja, bróco-
li, acelga, espinacas, gar-
banzos y sésamo, princi-
palmente en quienes tie-
nen una alimentación ve-
gana. También, si un mé-
dico lo indica se puede
suplementar calcio y vita-
mina D.

Además, se debe evi-
tar la ingesta de alcohol y
tabaco, así como prevenir
caídas, sobre todo en per-
sonas mayores, por ejem-
plo, usando calzado bien
ajustado, antideslizante,
pisos de goma en la tina,
barras de apoyo, entre
otros.
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Condorito

Unidad Operativa de Control de Tránsito:

Incorporan totalidad de los semáforos de San Felipe a la UOCT en Valparaíso

Cristóbal Pineda, sub-
secretario de Transpor-
tes y Telecomunicacio-
nes.

Hernán Herrera, Admi-
nistrador Municipal de
San Felipe.

La totalidad de los semáforos de San Felipe quedarán conectados a la
Unidad Operativa de Control de Tránsito.

• Con esto, se espera mejorar los flu-
jos viales tanto de vehículos, peato-
nes y ciclistas.-

Durante la jorna-
da de este martes se
dio inicio a la incor-
poración de la tota-
lidad de los semáfo-
ros de nuestra ciu-
dad de San Felipe al
sistema de la Uni-
dad Operativa de
Control de Tránsito
(OUCT) de Valparaí-
so. Con esta medida,

se busca generar un
mejor desplaza-
miento y mejorar
las condiciones via-
les que tiene nues-
tra ciudad.

En la oportuni-
dad, fue el propio
subsecretario del
Ministerio de
Transportes y Tele-
comunicac iones ,
Cristóbal Pineda,
quien indicó que
este trabajo será
monitoreado por
medio de cámaras
que la propia OUCT
vigilará desde su
central.  «Lo que
queremos impulsar
desde el Ministerio

de Transportes y Te-
lecomunicaciones es
mejorar la gestión de
tránsito, que los flu-
jos vehiculares, ciclis-
tas y peatonales flu-
yan en la ciudad, y
para eso estamos co-
nectando más de 49
semáforos de la ciu-
dad, que es la totali-
dad, a la Unidad Ope-
rativa de Control de
Tránsito regional.

«Esto nos permite
hacer gestión de trán-
sito en tiempo real, los
semáforos estarán
siendo operados en
tiempo real, lo que está
ocurriendo en las ca-
lles y tomar decisio-

nes, darle luz verde a
una rama que esté
más congestionada,
por ejemplo, una se-
rie de cosas que nos
permite tomar accio-
nes en tiempo real»,
agregó.

Asimismo, el sub-
secretario Pineda de-
talló que «esto se
monitorea con cá-
maras, son 33 cá-
maras, 26 de las
cuales son del muni-
cipio, más 7 que es-
tamos poniendo
como Ministerio de
Transportes y Tele-
comunicaciones, es-
tamos haciendo una
inversión importan-
te de 380 millones de
pesos con fondos
sectoriales para que
la ciudad tenga este

monitoreo en tiempo
real».

Por su parte, des-
de el municipio valo-
raron este trabajo en
conjunto que permiti-
rá mejorar las condi-
ciones de tránsito en
nuestra ciudad. En
este contexto, el ad-
ministrador munici-
pal, Hernán Herre-
ra, aseguró que los
nuevos semáforos
que se están instalan-
do, se unirán a esta
red de la UOCT.

«Agradecer a
nuestra dirección de
Tránsito que ha tra-
bajado con la UOCT
para marcar estos
tiempos viales y ser
la comuna priorizada
en la implementación
de este sistema. Com-

prende toda la sema-
forización de la ciu-
dad que se van a ir
conectando paulati-
namente a medida
que se van incorpo-
rando, se van a co-
nectar todos los se-
máforos a medida
que se vayan inaugu-
rando», cerró.

5º 29º

7º 29º

6º 28º

7º 30º
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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RIT : C-1051-2021 SALINAS/HORMAZÁBAL F. Ing.: 08/11/2021
 RUC: 21-2-2618696-1 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

EXTRACTO NOTIFICACION
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE, EN
CAUSA R.I.T C-1051-2021; SOBRE DIVORCIO
POR CESE DE CONVIVENCIA; CARATULADA
«SALINAS/HORMAZÁBAL» SEGUIDA ANTE
EL JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 12 DE OCTU-
BRE DE 2022, SE CITA A AUDIENCIA PREPA-
RATORIA MEDIANTE AVISOS AL DEMANDA-
DO FELIPE ANDRÉS HORMAZÁBAL OSORIO,
RUN 18.563.271- , PARA EL DIA 21 DE DICIEM-
BRE DE 2022, A LAS 09.15 HRS EN SALA
UNO, CONFORME AL ARTÍCULO 54 DEL
CÒDIGO DE PROCEDIMIENTO CIVIL.
LA AUDIENCIA SE LLEVARÁ A CABO MEDIAN-
TE VIDEO CONFERENCIA INGRESANDO A
HTTPS://ZOOM.US/J/4902469833 , O EN SU
DEFECTO DEBERÁ CONCURRIR A DEPEN-
DENCIAS DEL TRIBUNAL, CUMPLIENDO CON
LAS NORMAS SANITARIAS.
LA DEMANDA, SU PROVEÍDO Y DEMÁS RE-
SOLUCIONES, SE ENCUENTRAN DISPONI-
BLES EN LA OFICINA JUDICIAL VIRTUAL,
PARA SER CONSULTADA CON SU CLAVE
ÚNICA DEL ESTADO.
SE CITA A LAS PARTES CONFORME LO DIS-
PUESTO EN LOS ARTÍCULOS 21 Y 59 DE LA
LEY 19.968.

SAN FELIPE, A TRECE OCTUBRE DE DOS MIL
VEINTIDÓS.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

EXTRACTO

REMATE a realizarse por videoconferencia por
plataforma Zoom. Primer Juzgado de Letras de
San Felipe, día  16 de Noviembre  de 2022, a
las 11:00 horas, juicio ejecutivo Rol N° 362-2022,
caratulado «Scotiabank Chile con Valle», se su-
bastará inmueble ubicado en Pasaje Del Estero
N° 438 que corresponde al lote N° 103 del Con-
junto Habitacional «La Doñita» de la Comuna de
San Felipe,   de una superficie aproximada de
427,50 metros,  inscrito a nombre del ejecutado
Luis Alejandro Valle Barrientos  a fojas 442 vta.
N° 489 del Registro de Propiedad del año 2013,
del Conservador de Bienes Raíces de San Feli-
pe. Mínimo de subasta $77.301.594.- Precio  se
pagará al contado, dentro del quinto día. Los in-
teresados deben contar con un dispositivo móvil
(computador, teléfono, tablet u otro) con cáma-
ra. Micrófono, audio y conexión a internet, sien-
do de su carga disponer de los medios tecnoló-
gicos y de conexión y tener activa su clave úni-
ca del Estado, para eventual suscripción de acta
de remate. Deben rendir caución por el 10 % del
mínimo de la subasta, sólo mediante depósito
judicial en el Banco del Estado, en la cuenta
corriente del Tribunal Nº 22300045743, hasta las
14:00 horas del día anterior a la fecha del rema-
te, el que deberán ingresar y enviar correspon-
dientemente un escrito y un correo electrónico
por Oficina Judicial Virtual y por correo electró-
nico a la cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl donde
señalarán A) que acompaña comprobante que
acredita haber rendido la garantía correspondien-
te. B) que participara en la audiencia de remate
en la calidad de postor y deberá indicar el rol de
la causa, individualizarse, fijar un correo elec-
trónico y un número telefónico para el caso en
que se requiera contactarlo durante la subasta
por problemas de conexión con el fin de coordi-
nar su participación en la subasta y recibir el link
con la invitación respectiva. El subastador de-
berá proceder a firma del Acta de Remate de
manera inmediata a la realización de la subas-
ta, la que le será remitida a su correo electróni-
co informado al Tribunal en el menor tiempo po-
sible a la respectiva causa por Oficina Judicial
Virtual con su clave única para efectos de la fir-
ma, todo ello antes de 14:00 horas del día de la
audiencia de remate bajo apercibimiento de que-
dar sin efecto la actuación. Demás anteceden-
tes en las bases que constan en esta causa vir-
tual. Secretaria.

EXTRACTO PARA PUBLICAR

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa Rol Nº C-174-2021, sobre apro-
vechamiento derechos de aguas; caratulados:
NUÑEZ CON MINISTERIO DE OBRAS PUBLI-
CAS; con fecha 11 de septiembre de 2021, se
ordenó citar a las partes a comparendo a la au-
diencia del quinto día hábil después de la última
notificación a las 10:00 horas de lunes a viernes
y, si recayere en día sábado, al siguiente día hábil
en el horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO PARA PUBLICAR

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa Rol Nº C-44-2021, sobre apro-
vechamiento derechos de aguas; caratulados:
MORENO CON DIRECCION GENERAL DE
AGUAS; con fecha 18 de marzo de 2021, se or-
denó citar a las partes a comparendo a la au-
diencia del quinto día hábil después de la última
notificación a las 10:00 horas de lunes a viernes
y, si recayere en día sábado, al siguiente día
hábil en el horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO PARA PUBLICAR

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa Rol Nº C-175-2021, sobre apro-
vechamiento derechos de aguas; caratulados:
CARVAJAL CON MINISTERIO DE OBRAS PU-
BLICAS; con fecha 11 de septiembre de 2021,
se ordenó citar a las partes a comparendo a la
audiencia del quinto día hábil después de la últi-
ma notificación a las 10:00 horas de lunes a vier-
nes y, si recayere en día sábado, al siguiente
día hábil en el horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO PARA PUBLICAR

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa Rol Nº C-45-2021, sobre apro-
vechamiento derechos de aguas; caratulados:
ITURRIETA CON DIRECCION GENERAL DE
AGUAS; con fecha 19 de Febrero de 2021, se
ordenó citar a las partes a comparendo a la au-
diencia del quinto día hábil después de la última
notificación a las 10:00 horas de lunes a viernes
y, si recayere en día sábado, al siguiente día hábil
en el horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante
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Aprueban millonaria inversión para provincias San Felipe y Los Andes
Alrededor de 10

mil millones de pesos
aprobó este martes el
Gobierno Regional
para financiar un im-
portante número de
proyectos que benefi-
cian a las provincias
de San Felipe y Los
Andes.

La comuna del Va-
lle del Aconcagua que
más proyectos se ad-
judicó fue Panque-
hue, con cuatro ini-
ciativas aprobadas
donde destaca la
construcción de la
Tenencia de Carabi-
neros por la suma de
$2.343.648.000, la

conservación del gim-
nasio del estadio La
Pirca por la suma de
$149.973.000, la con-
servación de la Biblio-
teca Municipal por la
suma de
$117.024.000 y la re-
posición de un ca-
mión aljibe para la 6ª
compañía de Bombe-
ros por la suma de
$166.600.000.

Así lo informó el
consejero regional
Eduardo León,
quien destacó que Las
otras comunas bene-
ficiadas fueron San
Felipe y Santa María.
En el caso de la pri-

mera comuna, se
aprobaron los proyec-
tos de conservación
del gimnasio Alejan-
dro Rivadeneira
Hawkins por el mon-
to de $574.362.000,
el diagnóstico de un
plan de desarrollo tu-
rístico por
$66.479.000 y el me-
joramiento del pavi-
mento para Avenida
12 de Febrero, calle
Ducó y la calle Dar-
dignac, por
$2.220.708.000. En
el caso de Santa Ma-
ría, se aprobó el pro-

yecto de conservación
de calles urbanas por
el monto de
$1.678.206.000.

Con respecto a la
provincia de Los An-
des, fueron precisa-
mente los andinos y
San Esteban quienes
consiguieron iniciati-
vas para sus comu-
nas. En el caso de Los
Andes, se aprobó la
reposición de las ca-
lles Esmeralda Po-
niente y Uno Ponien-
te por la suma de
$2.143.046.000 y la
actualización del Plan

de Desarrollo Comu-
nal (Pladeco) 2023 –
2026, y del Plan In-
tercomunal de Infra-
estructura de Movili-
dad y Espacio Públi-
co (PIIMEP) 2022
por $118.324.000.

Finalmente, otros
proyectos que tam-
bién fueron aproba-
dos por el Consejo
Regional (CORE),
fueron un conjunto de
programas que ejecu-
tarán las universida-
des y servicios públi-
cos de la región y que
abordarán materias
como programas de
apoyo a emprendedo-
res, a pequeños agri-
cultores, para la efi-
ciencia hídrica, sobre
educación ambiental,

transferencia tecno-
lógica, entre otros. En
total el conjunto de
iniciativas de inver-
sión aprobadas por el
Core suma más de 36
mil millones de pesos,
considerando los pro-
yectos, los programas
y la adquisición de
equipos.

Maximiliano
Navarro

Consejero regional
Eduardo León.
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EXTRACTO DE REMATE.

En juicio ejecutivo, caratulados «BANCO DEL ESTADO DE CHILE CON
INSTALACIONES ELECTRICAS OSVALDO MARTINO SALINAS OLIVA-
RES E.I.R.L», Rol Nº 3313-2016, del 1º Juzgado de Letras de San Felipe,
ubicado en calle Pedro Molina Nº 2, el día 9 de Noviembre de 2022, a las
11:00 horas, se llevará a efecto el remate en conjunto del inmueble deno-
minado «LOTE DOS», resultante de la subdivisión de una propiedad de
mayor extensión ubicada en Avenida San Martin N° 2994, Rinconada de
Silva, Comuna de Putaendo, Provincia de San Felipe, Quinta Región de
Valparaíso, que tiene una superficie aproximada de cinco mil doscientos
setenta metros cuadrados, según consta del plano de subdivisión autori-
zado por el Servicio Agrícola y Ganadero Oficina San Felipe, protocolizado
bajo el número cincuenta, en el Registro de Instrumentos Públicos de la
Notaria de Putaendo, del año dos mil trece, inscrito a fojas  187, N° 173 del
Registro de Propiedad del año 2013 del Conservador de Bienes Raíces de
Putaendo, Rol de Avalúo Nº 148-135, de la Comuna de Putaendo y Dere-
chos de aprovechamiento de aguas equivalentes a cero coma mil ocho-
cientos setenta y cinco acciones, que se extraen del Rio Putaendo a tra-
vés del CANAL GRANDE DE RINCONADA DE SILVA, destinadas para el
regadío del predio denominado «LOTE DOS» resultante de la subdivisión
de una propiedad de mayor extensión ubicada en Avenida San Martin N°
2994, Rinconada de Silva, Comuna de Putaendo, inscritos a fojas  83 vuel-
ta, N° 90 del Registro de Propiedad de Aguas del año 2013 del Conserva-
dor de Bienes Raíces de Putaendo. Rol de Avalúo N° 148-135 de la Comu-
na de Putaendo.  Mínimo para comenzar las posturas será la cantidad
de $7.607.234.- El Precio se pagará al contado al momento de la subasta o
dentro del plazo de 5 días efectuada la misma.- Para participar en la subas-
ta interesados deberán rendir caución por valor equivalente al 10% del mí-
nimo para las posturas mediante deposito en la cuenta corriente del tribu-
nal. El remate se realizará por videoconferencia, por plataforma Zoom,
todo interesado en participar en la subasta deberá cumplir con las exigen-
cias que se detallan a continuación: Los interesados deben contar con un
dispositivo móvil (computador, teléfono y otro) con cámara, micrófono, au-
dio y conexión a internet, siendo de su carga disponer de los medios tecno-
lógicos y de conexión y tener activa la clave única del Estado, para eventual
suscripción de Acta de Remate. Deben rendir caución sólo mediante depó-
sito judicial en el Banco del Estado, en la cuenta corriente del Tribunal N°
22300045743, hasta las 14:00 horas del día anterior a la fecha del remate,
debiendo ingresar y enviar correspondientemente un escrito y un correo
electrónico por la Oficina Judicial Virtual y por correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señalaran A) que acompañan comprobante
que acredita haber rendido la garantía correspondiente; B) que participarán
en la audiencia de remate en calidad de postor, debiendo indicar el rol de la
causa, individualizarse, fijar un correo electrónico un número telefónico para
el caso en que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de
conexión,  con el fin de coordinar su participación en la subasta y recibir el
link con la invitación respectiva. El subastador deberá proceder a firmar el
Acta de Remate de manera inmediata a la realización de la subasta, la que
será remitida a su correo electrónico informado al Tribunal, debiendo ser
ingresada inmediatamente o  en el menor tiempo posible a la respectiva
causa,  por la Oficina Judicial Virtual con su clave única para efectos de la
firma, todo esto,  antes de las 14:00 horas del día de la audiencia del remate
bajo apercibimiento de quedar sin efecto la actuación. La garantía para aque-
llos postores que no se adjudiquen el bien subastado será devuelta por
cheque en más breve plazo, lo que deberá solicitar por escrito en la Oficina
Judicial Virtual, mediante su clave única. Demás antecedentes en las bases
agregadas en la carpeta electrónica de la causa. Secretaria.                   25/4

Educación aclara que establecimientos Bicentenario serán ‘evaluados’

Miguel Caro, director biprovincial de Educación.

• Miguel Caro, director de Educación:
«Lo que está pasando es que están
terminando ciclos de convenios que
se hicieron, pero eso no quiere decir
que se estén terminando».-

Tras los dichos del
Ministro de Educa-
ción, Marco Anto-
nio Ávila, respecto
del término de la ca-
lificación de ‘Bicen-
tenario’ a los esta-
blecimientos educa-
cionales, desde la pro-
pia cartera salieron al
paso y explicaron que
no se terminarán es-
tos colegios, sino más
bien, es un proceso
que comienza a cul-
minar y que es nece-

sario someter a eva-
luaciones.

Así también lo
precisó Miguel
Caro, director bipro-
vincial de Educación,
quien explicó que «lo
que está pasando es
que están terminan-
do los ciclos de los
convenios que se hi-
cieron, pero eso no
quiere decir que se
estén terminando, de
hecho, no todos ter-
minan. Se están em-

pezando a cerrar los
primeros ciclos de
diez años. Va a de-
pender de cómo se
vayan dando los nue-
vos diseños, pero lo
que se está anuncian-
do los ciclos de los
convenios previos

que duraban diez
años».

En esa misma lí-
nea, es que Caro sos-
tuvo que «desde el
gobierno lo que bus-
camos es mejorar
toda la educación, no
queremos un tema
basado en una com-
petencia entre uno y
otro, el tema pasa
para que cada estu-
diante logre lo mejor
de cada uno de ellos,
y para eso todo el
proceso tiene que ser
visto desde cada esta-
blecimiento educa-
cional».

Bajo este escena-
rio, es que Miguel

Caro explicó que los
establecimientos edu-
cacionales que cuen-
tan con esta denomi-
nación de ‘Bicentena-
rio’, es necesario una
evaluación, pues bien,
ya se está por cumplir
el periodo de diez
años desde su inicio.

«Cada cosa va
cumpliendo sus eta-
pas y sus momentos,

por eso es el momen-
to de evaluarlo. Se
tiene que evaluar, es
una evaluación que
se debe dar con las
comunidades educa-
tivas, no algo unilate-
ral, por eso no es un
cierre de los colegios
bicentenarios, sino
que es el cierre de un
ciclo de diez años»,
concluyó.

Guitarrista andino Gonzalo Arias a
sólo días de recital de guitarra en Qatar

Gonzalo Arias Contreras (33),
oriundo de Los Andes.

El concertista Gonzalo Arias
Contreras, de 33 años de edad y
oriundo de la ciudad de Los Andes,
cuenta los días y las horas para su
recital de guitarra ‘Transcriptions’
que presentará el próximo 3 de no-
viembre en Qatar, previo a la reali-
zación de la Copa del Mundo FIFA
Qatar 2022. 

Arias es profesor de la recono-
cida Academia de Artes IAID, la
más prestigiosa del Golfo Pérsico.
Y aunque Chile quedó fuera del
Mundial de Fútbol que comienza el
domingo 20 de noviembre,  algo del
talento criollo estará presente en
esas lejanas tierras, ya que casi ad
portas del encuentro planetario,
Arias realizará un recital de obras
para guitarra sola, que tendrá lugar
en la mencionada Academia.

En el programa de ‘Transcrip-
tions’ se interpretarán obras de los
italianos Domenico Scarlatti y la
quinta Rosiniana de Mauro Giullia-
ni, basada en las óperas de Rossini.
El recital concluirá con cinco arre-
glos para guitarra sola inspirados
en la banda británica ‘Queen’, en-
tre la que destacan el arreglo de
‘We are the Champions’, uno de
los iconos musicales más importan-

tes interpretados en casi toda
competición deportiva. 

Gonzalo Arias es uno de los
guitarristas más virtuosos de su
generación, quien además es Li-
cenciado en Artes en la Univer-
sidad de Chile, Máster de la
Universidad de Wisconsin y es
Doctor en Artes graduado en
Universidad de Georgia en Es-
tados Unidos. Cuenta con rele-
vantes premios en Canadá, Ar-
gentina, EE.UU y Japón.

El Concierto se realizará el 3
de noviembre a las 20:00 hrs en
la Sala de Honor de la Academia
y con la asistencia de importan-
tes autoridades y personas liga-
das a la cultura y las artes.
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Serviu a empresa Chilquinta:

Piden retirar postes para entregar nuevo tramo de Michimalonco
• Según indicó la delegada del Serviu,
este retraso complica la fecha de en-
trega del proyecto. Desde Chilquinta
aseguran que cumplirán los plazos es-
tipulados.-

Avanza el proyec-
to de construcción de
la Avenida Michima-
lonco en San Felipe y
ya se acerca a pasos
agigantados a la fe-
cha establecida para
el término de los tra-
bajos. Sin embargo,
una situación con-
tractual con la em-
presa Chilquinta,
quien debe realizar el
retiro de 16 postes de
alumbrado público,
hace peligrar los pla-
zos establecidos.

Según indicó la
delegada biprovincial
del Serviu, Patricia
Boffa, la empresa de
energía eléctrica tenía
que haber retirado es-
tos postes el pasado
20 de octubre, sin em-
bargo, esto no ha sido
así. «Llegamos a un
92% de avance de
esta mega obra que

está realizando el Mi-
nisterio de Vivienda y
Urbanismo, nos falta
correr 16 postes de
alumbrado eléctrico y
ya nos hemos comu-
nicado con la empre-
sa Chilquinta para
apurar este proceso,
toda vez que nosotros
tenemos fecha de en-
trega el 17 de noviem-
bre», señaló.

En este sentido,
Boffa sostuvo que «el
último tramo que es
desde rotonda Mo-
nasterio hasta calle
Jury no lo hemos po-
dido habilitar porque
tenemos postes de la
luz a mitad de la ca-
lle, y tenemos que
hormigonar, por lo
que esto está retra-
sando todo el proce-
so. Paralelo a eso se
está trabajando en
veredas, pintura,

pero no podemos te-
ner la iluminación y
la habilitación de los
semáforos porque no
tenemos los empal-
mes».

Asimismo, la del-
gada del Serviu preci-
só que «los empalmes
fueron pagados por
la empresa el 22 de
marzo del 2022 y to-
davía no consegui-
mos que la empresa
Chilquinta pueda co-
rrer estos postes,
quedan 16 postes to-
davía que mover de
su postura inicial,
por lo tanto, estamos
haciendo el llamado
para tener una fecha
alternativa, ya que

nos habían dado
como fecha el 20 de
octubre, cosa que no
ocurrió».

Junto con esto,
Patricia Boffa asegu-
ró que se han realiza-
do revisiones a los
trabajos ya ejecuta-
dos basados además
en las observaciones
que la comunidad ha
realizado, principal-
mente, con los ‘lomos
de toro’ que se han
construido.

«El viernes recién
pasado vinieron los
quipos desde Valpa-
raíso para hacer una
revisión de punta a
cabo, desde 12 de Fe-
brero a la rotonda

Monasterio, para ir
levantando las obser-
vaciones que tiene el
proyecto. Hemos re-
cibido muchos llama-
dos y críticas por los
lomos de toro, eso se
tiene que revisar y si
no queda como está
establecido en la nor-
ma, hay que demo-
lerlos y volver a ha-
cerlos», manifestó.

Finalmente, y ante
la consulta de si este
inconveniente retrasa
la fecha de entrega del
proyecto en sí, Boffa
dijo que «la empresa
el plazo que nos pidió
es el 17 de noviembre
y no podemos seguir
ampliándolo y eso
nos complica».

DENTRO DE LOS
PLAZOS

Por su parte des-
de la empresa Chil-

quinta, tras ser con-
sultados por esta si-
tuación, señalaron
que «la ejecución de
las obras en la Ave-
nida Michimalonco,
que considera el
traslado de 16 postes
de red de distribu-
ción, está planifica-
da para el jueves 03
de noviembre, dan-
do cumplimiento
con los plazos esti-
pulados».

Formulario Único de Acreditación Socioeconómica (FUAS):

Hoy se cierra el proceso de postulación a la gratuidad y otros beneficios

El llamado es a todos los estudiantes y apode-
rados para que realicen el proceso de postula-
ción al FUAS antes de su cierre que es hoy a las
14 horas.

• Dirección Provincial de Educación
hace un llamado para agilizar este pro-
ceso y que ningún estudiante se que-
de fuera.-

Hoy miércoles a
las 14 horas finaliza el
proceso de postula-
ción a la gratuidad y
otros beneficios estu-
diantiles para alum-
nos de cuarto medio
que deseen ingresar la
educación superior el
año 2023. La inscrip-
ción se realiza a través
del Formulario Único
de Acreditación So-
cioeconómica (FUAS),
implementado por el
Ministerio de Educa-
ción (Mineduc).

El proceso de pos-
tulación comenzó el
miércoles 05 de octu-
bre y se realiza de ma-
nera online en la web
www.fuas.cl. Los es-
tudiantes deben relle-
nar un formulario
junto a sus padres o
apoderados, ya que se
deben ingresar datos
como antecedentes
personales y del gru-
po familiar, además
de los ingresos econó-

micos del hogar.
«Es solo llenar un

formulario con los
datos que ellos cono-
cen de su realidad,
como lo son los ingre-
sos, egresos, número
de integrantes tam-
bién del grupo fami-
liar. Después, cuando
ya viene el proceso de
formulación, cuando
ya entran a la univer-
sidad, ahí ya les van
a pedir certificar cier-
tos documentos, pero
por ahora, es única-
mente el formulario
para la preselección
de los beneficios»,
dijo el jefe de direc-
ción provincial de
Educación San Felipe
y Los Andes, Miguel
Caro.

El Estado entrega
beneficios estudianti-
les para la educación
superior, en los cuales
se incluye la gratui-
dad, 18 becas y dos ti-
pos de créditos. En

este sentido, las becas
disponibles son: Bi-
centenario, Nuevo
Milenio, Juan Gómez
Millas (chilenos y ex-
tranjeros), Excelencia
Académica, Distin-
ción a las Trayectorias
Educativas (DTE),
Excelencia Técnica,
Hijas/os de Profesio-
nales de la Educación,
Articulación, Estu-
diantes en Situación
de Discapacidad,
Continuidad de Estu-
dios para Institucio-
nes en Cierre (cuatro
becas diferentes), Vo-
cación de Profesor
(tres becas diferentes)
y Reparación. Para
postular a la Beca Vo-
cación de Profesor y a
la Beca de Repara-
ción, se debe llenar un
formulario especial

disponible en el mis-
mo sitio. Los créditos
para financiar estu-
dios superiores son el
Fondo Solidario de
Crédito Universitario
y el Crédito con Aval
del Estado (CAE).

Finalmente, el jefe
de Educación realizó
un llamado para agi-
lizar este proceso an-
tes de su término a las
14 horas de hoy: «Se
hace un llamado a to-
dos los estudiantes de
cuarto medio que van
a ingresar a la educa-
ción superior, para
que apuren estos pro-
cesos. A las 14 horas
se cierra el proceso
del FUAS, que tienen
que hacer para acce-
der a todos los bene-
ficios del Estado con
respecto a la educa-

ción superior, así que
es fundamental que
los apoderados que
aún no hayan hecho
ese trabajo, porque
tiene que ser en con-
junto con los apode-
rados, ya que es un
tema socioeconómi-
co, que muchas veces
lo manejan más los
padres que los mis-
mos estudiantes, pero
el proceso se debe lle-
var a cabo y es im-
portante que lo ha-
gan lo antes posible y

así evitar también la
congestión que se
puede producir en las
últimas horas, res-
pecto del uso de las
plataformas, porque
esto es todo online,
así que el llamado es
que las y los estudian-
tes se apuren en este
proceso, para que no
vayan a quedar afue-
ra de los beneficios
estatales que se están
ofreciendo», cerró.
Maximiliano
Navarro

Patricia Boffa, delega-
da biprovincial Serviu.
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Judicialización de caso de 70 perritos complica solución al problema

Más de 70 serían los perritos abandonados al interior de una vivienda en
Avenida O’Higgins. (Foto referencial)

No es mucha la
ayuda que podrían
estar entregando las
autoridades a la pro-
blemática de malos
olores por presencia
de más de 70 perros
abandonados en un
inmueble ubicado en
Avenida O’Higgins
número 267 de San
Felipe.

Tanto la Munici-
palidad de San Felipe
como la Autoridad
Sanitaria están en co-
nocimiento del pro-
blema, pero no pue-
den entregar solucio-
nes concretas porque
lamentablemente,
tanto para los vecinos
como para los propios
animales que deben
estar sufriendo al in-
terior de la vivienda,
el  tema está judicia-
lizado pues hay un re-
curso de apelación
que no se ha visto.

Desde la Munici-
palidad, el director
jurídico de la corpo-
ración, abogado Feli-
pe Salaya, dijo que
ellos como municipio
tenían conocimiento
de la existencia de es-
tos animales: «Efecti-

vamente en algún
momento se encon-
traban en dependen-
cias municipales con
las personas que efec-
tivamente los reco-
gían, pero hay que
explicar que esto está
en juicio. El munici-
pio en su oportuni-
dad inició acciones en
el juzgado de policía
local, por la norma
de tenencia respon-
sable de mascotas, y
el juzgado de policía
local en primera ins-
tancia  determinó
que esos perritos te-
nían que estar en cus-
todia del municipio,
cuestión a la que los
dueños de los perros
presentaron una
apelación ante la I.
Corte de Apelaciones
de Valparaíso, apela-
ción que actualmente
se encuentra en cono-
cimiento, todavía no
está la vista el recur-
so, lo que significa
que estamos en la po-
sición en que se en-
cuentran ahora las
personas específicas
que tienen la custodia
de estos animales».

De todas maneras

tomaron conocimien-
to de la situación que
se está viviendo en la
propiedad que se in-
dica, dice el abogado
Felipe Salaya,  «y en
ese sentido hemos
instruido tanto a la
Dirección de Desa-
rrollo Comunitario
como a la Dirección
de Protección del Me-
dio Ambiente, de rea-
lizar informes, esta-
mos buscando fór-
mulas para efectos de
que se apliquen medi-
das para terminar
con el problema. Esto
es con la intervención
de la Autoridad Sani-
taria o a través de
otras vías que se es-
tán solucionando,
pero llevamos un
tiempo ya trabajan-
do en esta situación
considerando lo gra-
ve de la misma y es
una preocupación
constante del munici-
pio, considerando
que además es un
tema que está judi-
cializado y estamos a
la espera de la reso-
lución de la Corte».

SUMARIO
SANITARIO

En tanto desde la
Autoridad Sanitaria,

su jefe, Mario Mén-
dez, señaló que se
trata de situaciones
de arrastre «que ya
vivimos en una po-
blación de San Feli-
pe donde estos perri-
tos fueron traslada-
dos desde ese punto,
donde hubo acciones
tremendas del muni-
cipio, de la Autori-
dad Sanitaria, judi-
cial y de la gente de
salud mental, porque
hubo un propietario
que estando con pro-
blemas de salud
mental persiste en
mantener estos pe-
rritos los trasladó
desde un lugar hacia

este otro, donde aho-
ra están ocasionan-
do problemas», se-
ñala.

Respecto a su pa-
pel en este caso, reco-
noció que a ellos les
corresponde efectuar
el sumario correspon-
diente, «pero eso no
va a solucionar el
problema, vamos a
hacer lo que nos co-
rresponda, pero esta
mesa integrada va a
tener que buscar una
solución integral
para que se haga un
saneamiento de la
propiedad, hay que
buscar la forma de
acceder legalmente a

ella».
Reconoció que el

sumario puede durar
meses.

Destacó además
que no les compete a
ellos como Autoridad
Sanitaria determinar
si hay o no maltrato
animal en esta situa-
ción, pues eso le com-
pete a la justicia: «En-
tiendo que también
hay una acción legal
desarrollada por or-
ganizaciones anima-
listas respecto este
caso, que está en fis-
calía y que va a ir a
tribunales segura-
mente. Nosotros va-
mos a perseverar en
el trabajo de la mesa
que ve estos proble-
mas de salud mental
para poder buscar
una solución que
aborde tanto el pro-
blema del vecino que
está ocasionando
este problema, como
de poder manejar la
situación sanitaria»,
señala .

Cabe recordar
que según sostienen
los vecinos, en su opi-
nión los perros se es-
tarían comiendo en-
tre ellos, en parte
porque no tendrían
alimentación para
subsistir y en parte
porque los olores que
emanan desde la vi-
vienda no serían so-
lamente a fecas.
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PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

MIÉRCOLES 26 DE OCTUBRE 2022
08:00 Novasur Infantil
12:00 Novasur  Infantil
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
14:35 Teresa (teleserie mexicana)
15:30 Novasur Infantil
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Edición PM
19:00 Documentales
20:00 Documentales DW
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Hotel de Los Secretos (REP)
23:30 Documentales
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV

26/10/202226/10/202226/10/202226/10/202226/10/2022 34.550,3834.550,3834.550,3834.550,3834.550,3826/10/202226/10/202226/10/202226/10/202226/10/2022 35,149.1535,149.1535,149.1535,149.1535,149.15

I N D I C A D O R E S
Fecha ValorIVP Fecha Valor UF

UTM Octubre - 2022: 60.310UTM Octubre - 2022: 60.310UTM Octubre - 2022: 60.310UTM Octubre - 2022: 60.310UTM Octubre - 2022: 60.310

SE VENDE SEPULTURA
EN PARQUE VALLE DE AUCO
* CAPACIDAD 2 COMPARTIMIENTOS

(con posibilidad de ampliación)
* SECTOR D-21 Nº 1154

* VALOR: 2.500.000
(Dos millones quinientos mil pesos)

* EVALUADA EN $ 3.980.000
* GASTOS DE MANTENCION AL DIA

* DISPONIBLE DE INMEDIATO
FONO 981375018

Coro Polifónico ‘Humberto Quinteros’ se queda sin local para ensayar

En la foto de archivo, integrantes del Coro Humberto Quinteros en una de
sus tantas presentaciones.

Esta es la sede donde hasta antes del incendio el coro ensayaba. Ahora
piden a las autoridades ver la posibilidad de facilitarles otro lugar.

• Piden ayuda a las autoridades para
buscar un lugar donde realizar sus
prácticas porque el que usaban su-
frió daños por incendio.-

Afligidos se en-
cuentran los inte-
grantes del Coro Po-
lifónico ‘Profesor
Humberto Quinte-
ros Lepe’, porque la-
mentablemente y
producto del incendio
que se registró en ca-
lle Carlos Condell a
principios de octubre,
perdieron su sala de
ensayo que estaba
ubicada en calle Coi-
mas 92, a un costado
de la vivienda donde
se presume se inició el
incendio que, como se
recordará, afectó al
menos tres viviendas.

Esta situación la
hizo pública Vicente
Reinoso, integrante
emblemático del
coro: «Estamos muy
apenados con todo lo
que ha acontecido por
el incendio del cual
también nosotros, en
forma indirecta, fui-
mos damnificados.
Porque nosotros en-
sayamos en la sede de
la Unión Femenina,
una institución muy
antigua de San Felipe,
más antigua que los
centros de madres,
que todas sus socias
algunas tienen 90

años, calcule. Enton-
ces nosotros ensayá-
bamos ahí y con el in-
cendio se nos quemó
el salón principal, un
computador, algunas
partituras, pero el
daño mayor fue ahí en
el salón. Esta propie-
dad es de la Unión Fe-
menina, que a su vez
se la pasó al Coro para
que nosotros ensayá-
ramos ahí. Y es ahí el
problema que tiene el
coro ahora, porque
resulta que no es fis-
cal, no es municipal,
por lo tanto no hay,
perdón el término
que voy a usar, pero
no hay de donde aga-
rrarse prácticamente,
solamente ahora va-
mos a apelar a la bue-
na intención de las
autoridades si es que
quisieran ayudar al
coro en este aspecto,
en reparar la sede,
nada más», dice.

Comenta Vicente
Reinoso que, dentro
de las posibilidades
de los integrantes,

han estado limpian-
do, «sacando todo, se
nos quemó un com-
putador, eso es lo de
menos, se puede re-
poner, pero el techo,
el cielo del salón, esas
cosas hay que arre-
glarlas ya a la breve-
dad, porque usted
sabe que estamos en
una época tan difícil,
vulnerables, que los
bandido entran has-
ta por el techo y el te-
cho está abierto. Ade-
más el problema que
tenemos es que eso no
es de nosotros, pero
estamos nosotros
respondiendo, enton-
ces ese es el proble-
ma. Yo como coralis-
ta antiguo, creo que
uno de los más anti-
guos que va quedan-
do, yo entré en el año
1956 al coro y bueno
sigo en él porque una
que me gusta y otra
que se mantiene la
comunicación. Usted
sabe que cuando uno
es mayor de edad, yo
tengo más de 80 años

ya, por lo tanto el
coro es forma de
mantenerlo a uno
con vida», dice.

- ¿Esta es la
sede que está ubi-
cada al lado del
número 100, don-
de se dice que se
originó el incen-
dio?

- Exactamente,
claro, ahí mismo.
Afortunadamente
nuestro presidente,
que se sacó la mugre,
llegó pero tan a tiem-
po, antes que los
bomberos tuvieran
que hacer tira las
puertas de entrada,
abrió con llave para
que entraran a sofo-
car el siniestro. Pero
bueno, de lo que pudo
haber sido, gracias a
Dios no fue tanto para
nosotros. Lamenta-
mos profundamente

lo que pasó a las otras
familias, pero si hu-
biera sido a las tres de
la mañana esta cosa o
a las dos de la maña-
na, estaríamos senta-
dos al frente mirando
las ruinas.

- ¿Cuál es la pe-
tición pública que
hacen ustedes?

- Bueno, la peti-
ción pública sería a
los amigos del coro, la
autoridad, a la seño-
ra alcaldesa, que no
tengo el honor de ha-

ber conversado nunca
con ella, a ver si hay
posibilidades de un
apoyo, perdónenme,
yo soy un integrante
no más, no soy de la
directiva; ahora fui
director muchos años
y le di la pasada a los
más jóvenes porque
así tiene que ser la
cosa, tiene que irse
renovando, pero uno
como antiguo la gen-
te cree realmente lo
que uno les está di-
ciendo.
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Pese a sugerencia de la Seremi:

Ocho docentes con Covid y no suspenden clases en la Manuel Rodríguez
La presidenta del Cole-

gio de Profesores de San
Felipe y además docente de
la Escuela Manuel Rodrí-
guez, Alma Araya, infor-
mó públicamente que en
dicho establecimiento edu-
cacional hay ocho profeso-
res contagiados con Covid-
19 y poca asistencia de
alumnos el día de ayer,
pese a lo cual no se han sus-
pendido las clases por este
brote, más aún consideran-
do que la Seremi de Edu-
cación, que estuvo este lu-
nes en el establecimiento,
así lo sugirió.

Al ser consultada por
esta situación, Araya la ca-
lificó como «un tema muy
importante, hay ocho co-
legas que están con Covid
ya instalado, se informó
ya a la Seremi y deben ha-
ber varios estudiantes
también, porque nosotros
tenemos una asistencia
sobre 100 niños y la asis-
tencia ha mermado bas-
tante, tenemos niños que
han dado positivo», dice.

- ¿Pero las clases si-
guen normal o no?

- Absolutamente nor-
mal.

- ¿Debieran suspen-

derse?, porque si hay
ocho profesores conta-
giados debiera suspen-
derse, porque en el
fondo se cataloga como
un brote ya.

- Claro, imagínate que
tenemos diez cursos y de
esos diez cursos hay ocho
profesores que están con
Covid positivo. ¿Quién ve
los cursos? El riesgo que
implica también, porque tú
sabes que ante los casos
Covid no puedes hacer
como la trazabilidad para
ver de dónde viene el ori-
gen. Tenemos súper claro
que aquí ha habido un re-
lajo desde que la autoridad
dictaminó que ahora cada
uno podía andar con mas-
carilla digamos, dejar la
voluntariedad también,
entonces todos nos hemos
relajado de cierta forma y
el bicho también dejó de
relajarse porque sigue ac-
tivo. Esta situación se ha
dado particular en la es-
cuela y en otros estableci-
mientos yo creo que tam-
bién, el tema es que no se
ha masificado la informa-
ción; yo creo que no es ex-
clusivo de acá.

- ¿Mañana (hoy) van

a seguir funcionando
igual ustedes?

- Mira, lo que pasa es
que aquí se ha hecho todo
lo que el protocolo estable-
ce, se informó, se ha infor-
mado a las autoridades
competentes que es la mu-
nicipalidad, la DAEM en
particular, y ellos dicen que
no van a suspender clases.
Yo la verdad no sé qué es-
tán esperando porque te-
nemos súper claro que
nuestra escuela es tremen-
damente vulnerable, es
muy vulnerable, ¿verdad?,
pero no porque seamos
vulnerables tenemos que
someter a la comunidad a
mayor riesgo, porque el
riesgo está claramente. En-
tonces una cosa es proteger
y dar contención porque es
una escuela vulnerable,
porque nuestros niños nos
necesitan, la comunidad
nos necesita, pero también
la familia; o sea, hay cole-
gas, funcionarios, que pro-
ducto de su contagio han
contagiado a toda su fami-
lia por una persona.

Reiteró que la medida
de suspensión de clases la
debe tomar la autoridad
competente que es la

DAEM; «porque ni siquie-
ra parte por Seremi. Sere-
mi estuvo ayer (lunes) en
el establecimiento y ellos
ya informaron la situa-
ción de nuestra escuela, y
se sugirió a la DAEM que
suspenda clases, pero no
hemos recibido esa noti-
cia, no nos han dado esa
posibilidad, esa respuesta,
que no es un tema que
como se dice vulgarmente
en el común de la gente,
que ‘a los profes no nos
gusta trabajar’, que es
como que no queremos
trabajar, no queremos ha-
cer clases. Este es un tema
sanitario que hoy en día es
nuestra escuela, mañana
no sabemos qué escuela.
No porque nuestra escue-
la sea de alumnos vulnera-
bles no tenemos los mis-
mos derechos que todos»,
concluye.

Reconoce la profesora
Alma Araya que como Co-
legio de Profesores tienen
muy buena relación con la
DAEM, «pero no puede
darse el caso que haya es-
cuelas de primera, segun-
da y tercera categoría.
Aquí cuando hay un tema
sanitario, tiene que tomar-

Alma Araya profesora de la
escuela Manuel Rodríguez y
presidenta del Colegio de
Profesores.

Atractiva muestra de Danza Clásica se
llevó a efecto en el Teatro Municipal

Este lunes se realizó la
actividad de cierre del ta-
ller de Danza Clásica que
se estuvo desarrollando en
dos establecimientos edu-
cacionales municipaliza-
dos de la comuna de San
Felipe.

La actividad corres-
pondió al proyecto deno-
minado ‘Talleres artístico
culturales y actividades de
programación Grupo Cul-
tural Venezuela 1036’, el
cual ha sido financiado por
la Convocatoria Pública
2021 para Organizaciones
culturales focalizadas en
desarrollo social local.

Dicho taller fue impar-
tido por la reconocida
maestra Patricia Castro

Sayes, desarrollándose en
dos establecimientos edu-
cacionales: Liceo Bicente-
nario Corina Urbina Villa-
nueva y Escuela Buen Pas-
tor, contando con la parti-
cipación de alumnos y
alumnas de pre kínder,
kínder, primero y segundo
básico.

La actividad contó con
un amplio público que dis-
frutó cada una de las pre-
sentaciones de danza clá-
sica preparadas para esta
ocasión. Entre los asisten-
tes se encontraba la direc-
tora del Liceo Bicentenario
Corina Urbina Villanueva,
Wilta Berríos, quien
destacó la importancia de
la educación artística en

los niños y niñas, especial-
mente lo relacionado con
la danza.

Por su parte, la maes-
tra Patricia Castro Sayes
agradeció la gestión del
Grupo Cultural Venezuela
1036 y a su presidente
Marco López Aballay y
el apoyo de la Ilustre Mu-
nicipalidad de San Felipe
junto a los funcionarios del
Teatro Municipal.

El taller contó con la parti-
cipación de peques de pre
kínder, kínder, primero y
segundo básico del Liceo
Bicentenario Corina Urbi-
na Villanueva y Escuela
Buen Pastor.

se una decisión en benefi-
cio de la comunidad y de
las familias que confían en
nuestra escuela para man-
dar a sus hijos, entonces
no se puede dejar al azar.
Ahora hay ocho (profeso-
res), pero con el tiempo
¿cuántos más? Si ya está
mermando la asistencia.
Hoy día (ayer) tuvimos
una asistencia muy baja,
vinieron como 24 niños»,
indica.

Decir que ayer a eso de
las 18:40 horas, le consul-
tamos a la profesora Alma
Araya si habían suspendi-
do las clases, su respuesta
fue: «No se suspendieron».
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A lo grande el Club ‘Marcela Sabaj’ festejó sus 29 años de existencia

Los pequeños exhibieron sus progresos a los asistentes.

Los actuales integrantes del taller Hodori Karate perteneciente al club ‘Marcela Sabaj’, posan junto a sus maestros y
formadores.

En una ceremonia que
contó con la entusiasta
participación de la totali-
dad de sus integrantes y
apoderados, más invitados
especiales, el sábado pasa-
do a través de su rama de
Karate Hodori, el club de-
portivo ‘Marcela Sabaj’
celebró sus 29 años de
existencia.

La ceremonia que
tuvo como escenario el
casino del Liceo Politéc-
nico, tuvo altos grados de
emotividad a raíz que el
festejo se produjo en con-
diciones normales, sin las
pasadas restricciones por
el Covid 19.

El Trabajo Deporti-
vo tuvo la posibilidad de
conversar con el Maestro
y Fundador de este club y
taller de artes marciales,
Víctor Caballero, quien
señaló: «Miro hacia atrás
y veo todo lo que se ha he-
cho durante este tiempo,
donde hemos trabajado
en las poblaciones popu-
lares con gente de escasos
recursos, cumpliendo con
nuestro objetivo social,

porque también nos he-
mos enfocado en sus pa-
dres, ya que lo nuestro no
solo es artes marciales.
Estos 29 años han sido de
esfuerzo y sacrificio».

En la actualidad la aca-
demia Hodori cuenta con
25 alumnos (as) en su ma-
yoría menores, cosa que
llena de orgullo al Maestro
Caballero, ya que «hace-
mos formación deportiva,
ellos después cuando estén
grandes elegirán su disci-

plina; acá les entregamos
valores».

Para el fundador del
club, cumplir 29 años no
es algo menor, porque
para hacerlo debieron
sortear tiempos muy
complejos como lo fue la
Pandemia: «Fue muy
duro poder mantener-
nos, de hecho, muchos se
fueron a la quiebra o des-
aparecieron, pero noso-
tros resistimos dentro de
todas las complejidades,

incluso con uno o tres
alumnos. Es lindo mirar
atrás y ver esta obra

cristalizada con mucho
futuro por delante», con-
cluyó.

Duelos de infarto se vienen en la Copa de Campeones

Ante otro equipo sanfelipeño, Juventud La Troya se juga-
rá sus cartas para seguir en carrera por la Copa de Cam-
peones.

Sin lugar a dudas que
el gran choque que traerá
la ronda de los 16 mejores
en el Regional de Clubes,
será el que protagoniza-
rán los elencos sanfelipe-

ños de Juventud La
Troya y  Unión Deli-
cias, en un duelo que ha
despertado el interés de
todo el medio local.

En la lucha por insta-

larse en los cuartos de fi-
nal, los otros tres con-
juntos aconcagüinos ten-
drán cruces complica-
dos, algo de toda lógica
si se tiene en cuenta que
se está en fases avanza-
das de este evento depor-
tivo.

Estrella de Prat de
Llay Llay tendrá que me-
dirse con Español (Puer-
tas del Pacífico), mien-
tras que El Roble también
de la comuna del ‘viento
viento’, definirá su paso a
la otra ronda ante Unión

Católica (El Melón). Por
su parte Juventud Pobla-
dores de Santa María se
jugará sus chances frente
al Trinidad de Limache.

De llegar a pasar El Ro-
ble y Pobladores, éstos se
verán las caras en la eta-
pa previa a las semifina-
les.
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AMOR: Caer en los mismos errores de antes le
traerán consecuencias y usted lo sabe. Trate de
no hacer lo mismo de siempre. SALUD: Irse a
los extremos siempre serán malo para la salud.
DINERO: Trate en lo posible de pagar sus deu-
das antes que termine octubre. COLOR: Lila.
NÚMERO: 9.

AMOR: Si el destino dijo que esa persona
ya no esté con usted, deberá aceptarlo y
seguir con vida. SALUD: Prevenga com-
plicaciones más graves en su salud. DINE-
RO: La única forma de salir de las deudas
es evitando gastar más de lo que recibe.
COLOR: Perla. NÚMERO: 13.

AMOR: No se ahogue en un vaso de agua
solo por la incertidumbre de saber que hay
en el corazón de esa persona. SALUD:
Siga adelante y no se eche a morir por ma-
lestares insignificantes. DINERO: Trabaje
duro para lograr lo que se ha propuesto.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 4.

AMOR: Analice cuáles son sus necesida-
des y que puede hacer para mejorar un
poco más su relación.  SALUD: Tenga cui-
dado con los accidentes en el hogar. DI-
NERO: Tome cartas en el asunto para así
disminuir su nivel de deudas. COLOR:
Café. NÚMERO: 15.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Evitar un conflicto puede benefi-
ciar mucho los vínculos afectivos que hay
entre ustedes. SALUD: Cuidado con esas
molestias en la zona de la espalda. DINE-
RO: El destino no está escrito, es usted
quien lo dirige a punta de esfuerzo y tra-
bajo. COLOR: Terracota. NÚMERO: 5.

AMOR: Todo puede cambiar para usted si
comienzan a decir la verdad y dejan los
secretos atrás. SALUD: Sea más cuidado-
so/a con su salud y sus cuidados. DINE-
RO: Vea como está su situación realmente
antes de poner a realizar gastos. COLOR:
Marengo. NÚMERO: 8.

AMOR: Las amistades son importantes,
pero no deben estar por sobre las perso-
nas que conforman su núcleo familiar. SA-
LUD: No complique su salud solo por dár-
selas de superhumano. Todos tenemos lí-
mites. DINERO: Tome las cosas con cal-
ma. COLOR: Azul. NÚMERO: 12.

AMOR: Dese cuenta que hay cosas que
nunca cambian. Téngalo claro antes que su
corazón sufra más de lo que ya ha sufrido.
SALUD: Sea más responsable y protéjase
o terminará contagiando incluso a los su-
yos. DINERO: No malgaste ningún peso que
tenga. COLOR: Negro. NÚMERO: 15.

AMOR: Es muy bueno que haga las cosas
mejor que antes para así no cometer los
mismos errores. Eso la pareja lo valorará.
SALUD: Tenga cuidado ya que el estrés
puede terminar superándole. DINERO: Ac-
túe con mucha más responsabilidad. CO-
LOR: Negro. NÚMERO: 6.

AMOR: Le recomiendo que se aleje de esa
persona o puede terminar con su corazón
más dañado que antes. SALUD:  No se
debe automedicar, eso es muy peligroso.
DINERO: Si desea ser recompensado/a en
su trabajo es importante que sea más res-
ponsable. COLOR: Gris. NÚMERO: 28.

AMOR: Analice su interior y vea si quien está a
su lado es la persona que usted necesita en su
vida. SALUD: Ahorre energías ya que es impor-
tante que no se desgaste. DINERO: Cuidado con
abarcar más de la cuenta en su trabajo, puede
llevarle a cometer un error. COLOR: Fucsia. NÚ-
MERO: 7.

AMOR: Para demostrar el cambio en us-
ted debe esforzarse por concretar las co-
sas en lugar de solo decirlas. SALUD: El
mal carácter también afecta la salud. DI-
NERO: Para que el equipo de trabajo fun-
cione lo mejor que dialogue las cosas.
COLOR: Ámbar. NÚMERO: 10.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902
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Primera Fiesta Deportiva Unificada el
sábado 5 de noviembre en Santa María

La cita es el sábado 5 de noviembre desde las 09,00 ho-
ras en el Estadio Municipal de Santa María.

En lo que se puede con-
siderar un verdadero hito
regional en temática de
discapacidad e inclusión,
el próximo sábado 5 de
noviembre la comuna de
Santa María será el esce-
nario de la Primera Fies-
ta Deportiva Unifica-
da, la que tendrá lugar a
partir de las 09,00 de la
mañana en el Estadio Mu-
nicipal de esa comuna, di-
rigida a niños, niñas, ado-
lescentes, jóvenes y adul-
tos desde los 2 hasta los 30
años de edad.

La actividad es organi-
zada por la Municipalidad
de Santa María a través de
la oficina de Discapacidad
dependiente de la Direc-
ción de Desarrollo Comu-
nitario, contando con todo
el apoyo del alcalde Ma-
nuel León Saá y el Con-
cejo Municipal de Santa
María.

En la oportunidad se
estarán realizando ocho
disciplinas deportivas

como futsal, bádmiton,
acrosport, capoeira, atle-
tismo, chueca, juegos mo-
trices y defensa personal-
Cata.

La Fiesta está dirigida
principalmente a personas
con discapacidad intelec-
tual, no obstante, no hay
exclusión, pudiendo parti-
cipar quienes lo deseen.
Para esto, el Instituto
AIEP Central y Sede San
Felipe, han colaborado con
sus profesionales y estu-
diantes para apoyar el con-
cepto de unificación, brin-
dando un compañero a
cada participante que será
su guía personal durante
todo el desarrollo de la
Fiesta Deportiva, siendo
monitoreados sus signos
vitales en cada transición
a otra disciplina.

Esta pequeña, pero im-
ponente comuna a través
de muchos de sus disposi-
tivos y la Fundación Olim-
piadas Especiales Chile,
será la primera a nivel Re-

gional en vivir esta expe-
riencia y quiere compartir-
la con todo el Valle, es por
esto que quienes quieran
asistir, deben inscribirse a
través del siguiente link:
h t t p s : / / f o r m s . g l e /
fKFjZf64RJ7dAaou7. Muy
importante es que cada
participante debe asistir
con un adulto responsable,
el que queda registrado en
la inscripción. Para todos
los acompañantes hay
zona de autocuidado con
podología, odontología,
psicología, psicopedago-
gía, entre otros cuidados
paliativos.

Desde la organización
recomiendan usar jockey,
ir con buzo (idealmente
polera de colegio o escue-
la), tomar desayuno una
hora antes de la actividad
e ir dispuesto y preparado
para sorpresas y diversión.

«Quiero ganar y si no
puedo ganar quiero ser
valiente en el intento», es
el juramento de Olimpia-

das Especiales Chile que
los participantes deben
realizar al inicio de la Fies-
ta Deportiva; si vas, no lo
olvides, porque para la

Oficina de Discapacidad
Municipal de Santa María
«todos somos diferentes y
las diferencias nos enri-
quecen».


